

Alliance ALTAA : pour des transitions à la hauteur des enjeux écologiques et sociaux



Pour : Climatework foundation, Fondation Daniel et Nina Carasso, ADEME, Fondation crédit coopératif

Date : 2022-2024

Partenaires : ALTAA est portée par Solagro et Alizée Marceau, avec le soutien de la Chaire UNESCO Alimentations du monde.

Domaine : Alimentation

Solagro a accompagné le développement de l'Alliance pour les transitions agricoles et alimentaires (ALTAA). Espace d'échange, de coopération et d'action, elle accompagne plus de 100 organisations locales et nationales engagées dans des transitions systémiques.

Contexte

Imaginé en 2021, le projet d'un réseau multi-acteurs divers, soucieux d'engager de façon efficace des transitions agricoles et alimentaires à la hauteur des défis environnementaux, économiques et sociaux à relever, s'est construit collectivement et a pris corps fin 2022 sous la forme d'une Alliance pour les Transitions Agricoles et Alimentaires : ALTAA. L'Alliance a engagé pour 2023-2024 un programme d'actions sur l'évolution des environnements alimentaires pour accélérer la transition de notre alimentation vers des assiettes plus végétales, considérant que l'alimentation se trouve au centre de trois enjeux majeurs que sont la santé, le climat, et l'environnement & les systèmes agricoles.

Objectifs

- Développer et animer un espace d'échange et de coopération entre les différents acteurs des transitions agricoles et alimentaires, afin de renforcer les actions communes et de monter en compétence collectivement.
- Constituer une force de proposition pour construire un environnement favorable aux transitions à engager sur les territoires, et participer à l'évolution des politiques locales, nationales et européennes.

Déroulement

En 2021, à l'occasion des 3^e Rencontres de l'Alimentation Durable de la Fondation Daniel et Nina Carasso, l'envie d'un mouvement collectif sur la thématique des transitions agricoles et alimentaires émerge, pour répondre rapidement et de manière efficace aux défis environnementaux, économiques et sociaux. Une vingtaine d'organisations se rassemblent et posent les premières briques du projet, ils publient la Déclaration d'Intention d'ALTAA.

L'alliance est officiellement lancée en 2022, grâce aux soutiens financiers de Healthy Food Healthy Planet, de l'ADEME, de la Fondation Daniel et Nina Carasso et de la Fondation Crédit Coopératif.

Plusieurs ateliers thématiques ont été organisés par la suite, ouverts à tous·tes. Ils ont permis de faire connaître l'alliance et de nourrir l'état des lieux des initiatives existantes. Un forum de discussion prend alors forme et s'anime de plus en plus: programme d'actions, bulletins informationnels, outils de communication (site internet, réseaux sociaux...)

En octobre 2023, l'alliance s'est constituée par adhésion à une Charte présentée à l'occasion des premières Rencontres, qui ont rassemblé une centaine de personnes.

Résultats

L'Alliance ALTAA regroupe aujourd'hui une centaine d'allié·e·s, engagé·e·s dans des actions concrètes .

Elle permet à ses adhérent·e·s d'accéder à différentes ressources, et d'un appui dans la mise en oeuvre de leurs projets, avec notamment:

- une liste de discussion et de questions/réponses,
- un bulletin d'information,
- des ateliers et des programmes d'action thématiques,
- un appui aux plaidoyers,
- des échanges internationaux.

Pour en savoir plus: <https://www.altaa.org/>